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« L’autonomie en politique, 
c’est quoi ? » 
 

Entre les 49-3, le pouvoir d'achat, les 
guerres en Ukraine et au Proche-Orient, 
l'actualité de ces dernières semaines est 
diverse et intense. J'ai interrogé le Gouver-
nement par de nombreux moyens : lettres 
aux Ministres, questions écrites au Gouver-
nement, auditions en commissions, ques-
tions orales dans l’hémicycle. En octobre, 
j'ai même eu l’opportunité de poser deux 
questions d'actualités lors de la séance 
hebdomadaire de QAG du mardi. J’ai choisi 
de pointer du doigt une fois de plus la ques-
tion des déserts médicaux et la situation 
des services d’urgence, et plus récemment 
le problème des versements de l’Etat aux 
agriculteurs dans le cadre des contrats liés 
aux mesures agro-environnementales et 
climatiques (MAEC). […]  
Les problèmes quotidiens ne doivent pas 
nous empêcher de réfléchir à l'avenir. Aussi, 
j'aimerais vous parler d'autonomie. Le sujet 
commence à faire parler de lui et le mot 
encore tabou il y a quelques années est 
maintenant sur toutes les lèvres ou 
presque. Mais l'autonomie en politique, 
c'est quoi ?  D'abord,  ce n'est pas l'indépen- 

dance, qui signifie la création d’un nouvel 
Etat, mais une nouvelle répartition des 
pouvoirs au sein de la République. Long-
temps décrié, ce système politique est 
pourtant majoritaire en Europe et tous nos 
voisins (Royaume-Uni, Espagne, Italie, 
Allemagne, Suisse, Belgique) l'ont adopté. 
La France, marquée par le bonapartisme 
et le jacobinisme, est restée à l'écart. […] 
Pourtant la République commence à re-
connaître cette nécessité. La Nouvelle 
Calédonie à un véritable statut d'autono-
mie mais surtout tout le monde se rend 
compte de l'inefficacité des politiques 
publiques. Le domaine du logement est 
très éclairant. La loi est faite pour les mi-
lieux urbains et n'est pas adaptée à l'habi-
tat dispersé que nous avons en Bretagne. 
La Bretagne devrait aussi pouvoir fixer le 
nombre de médecins en formation néces-
saire à sa population. Nous éviterions le 
problème des déserts médicaux. Voilà 
quelques exemples parmi d’autres qui 
montrent que l’autonomie c’est penser et 
réaliser les politiques publiques au plus 
près de habitants et non pas dans un bu-
reau parisien avec statistiques et des 
lignes budgétaires. 
Lire l’éditorial dans son intégralité. 

http://paulmolac.bzh/
https://paulmolac.bzh/editorial-lautonomie-en-politique-cest-quoi/
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“Zéro artificialisation nette” : 
une nécessaire adaptation 
 

Je me suis exprimé au nom de mon 
groupe parlementaire sur la proposi-
tion de loi visant à faciliter la mise en 
œuvre des objectifs du « zéro artificial-
isation nette ». La réduction du rythme 
de consommation des espaces na-
turels est une aspiration néces-
saire.  Cependant, pour éviter une ap-
plication purement mathématique, il 
doit être adapté. [..] L’Etat doit ac-
compagner les élus locaux pour que 
l’objectif de préservation des terres 
agricoles ne vienne pas nuir à notam-
ment sous la pression de la crise du 
logement. Tout lire. 
 

Agriculture   :    les    “MAEC”,   un  
enjeu majeur en Bretagne  
 
 

La question des Mesures Agro-
Environnementales et Climatiques 
(MAEC) est un enjeu majeur, notam-
ment en Bretagne. Reposant sur le 
2ème pilier de la PAC, elles sont un 
outil majeur de la transition agro-
écologique en ce sens qu’elles incitent 
aux changements de pratiques et de 
systèmes en rémunérant les surcoûts et 
la prise de risque des exploitants. Or, 
l’accompagnement par l’Etat est 
aujourd’hui insuffisant et il manque 
environ 250 à 300 millions d’euros selon 
Régions de France pour couvrir 
l’ensemble des engagements pris par le 
exploitants. L’Etat se doit d’être au 
rendez-vous. Voir la vidéo. 
 
 

Logement : élargir le périmètre 
des zones tendues 
 

 

Je me suis adressé au ministre délégué à 
la Ville et au Logement à propos du 
projet de décret élargissant les zones 
tendues. Ce dispositif permet de donner 
de nouveaux outils aux maires, ils pour-
ront ainsi augmenter les taxes sur les 
logements vacants, encadrer les loyers 
et sur les résidences secondaires en 
fonction de la tension immobilière. La 
Région Bretagne avait d’ailleurs de-
mandé à ce que tout le territoire soit 
inscrit en zone tendue. J’ai ainsi réitéré 
le vœu que l’ensemble des conseils mu-
nicipaux puissent disposer de cette 
boîte à outils. Lire l’article. 

Crise aux urgences hospitalières : 
une situation intolérable 
 

* 

Lors d’une séance de Questions au 
Gouvernement, j’ai interpellé le Gou-
vernement sur un problème de société 
majeur : la fermeture des services 
d’urgences dans certains hôpitaux la 
nuit. En effet, “le syndicat « SMUR – 
Urgences de France » estime qu’à la fin 
de l’été, au moins 163 structures ont 
fermé au moins ponctuellement cet été. 
En ce qui concerne l’hôpital de Redon, 
cette fermeture va se poursuivre 
jusqu’au 6 novembre. Cette situation est 
intolerable.” […] En savoir plus 

  

 

 

À l'Assemblée nationale 
Autres actualités 

Interpellations diverses 

-  J’ai interpellé le Gouvernement sur 
l’insuffisance du budget alloué à la 
contractualisation des mesures agro-
environnementales et climatiques 
(MAEC) permettant aux agriculteurs 
d’adapter leur ferme à la transition 
agroécologique. Lire ici. 

-  J’ai alerté le Ministre de la Santé sur 
les difficultés rencontrées par de 
nombreux établissements en charge 
de l'hébergement de personnes 
âgées. Il est urgent de proposer des 
solutions pérennes à cette crise sys-
témique majeure. En savoir plus. 

- J’ai attiré l’attention du Gouverne-
ment sur les effets contre-productifs 
de l'interdiction annoncée des 
chaudières à gaz. Lire ici. 

Enseignement bilingue :  

Une rentrée chahutée 

En cette rentrée 2023-2024, nombre 
d’associations de parents d’élèves 
m’ont relayé d’importants dysfonc-
tionnements inhérents à l’ensei-
gnement bilingue public en Bre-
tagne. Sensible à la cause, j’ai tou-
jours eu à cœur d’interpeller les auto-
rités référentes, et cela pour chaque 
école concernée ; soit pour l’absence 
de nomination d’enseignants bi-
lingues, soit pour tenter d’obtenir 
l’ouverture d’une classe supplémen-
taire et alléger les effectifs en classes 
bilingues. 
J’ai également attiré l’attention des 
autorités sur la globalité des carences 
et manquements observés : 
- Lettre au Recteur : formation et iné-
galité de traitement ; 
- Lettre au Ministre : problème de 
mutations des professeurs bilingues ; 
- Lettre DSDEN du Finistère : non-
application de mesures législatives et 
de conventions ; 
-Lettre DSDEN du Morbihan visant à 
conforter les filières bilingues du 
département ; 
- Lettre au Ministre : non-application 
de la Convention spécifique ; 
- Vidéo : mon intervention en com-
mission des affaires culturelles.  
 

https://paulmolac.bzh/mise-en-application-du-zan-paul-molac-propose-de-mettre-de-lhuile-dans-les-rouages/
https://paulmolac.bzh/mise-en-application-du-zan-paul-molac-propose-de-mettre-de-lhuile-dans-les-rouages/
https://paulmolac.bzh/mise-en-application-du-zan-paul-molac-propose-de-mettre-de-lhuile-dans-les-rouages/
https://paulmolac.bzh/qag-alerte-a-propos-des-mesures-agro-environnementales-et-climatiques-maec/
https://paulmolac.bzh/qag-alerte-a-propos-des-mesures-agro-environnementales-et-climatiques-maec/
https://paulmolac.bzh/qag-alerte-a-propos-des-mesures-agro-environnementales-et-climatiques-maec/
https://paulmolac.bzh/qag-logement-paul-molac-souhaite-elargir-le-perimetre-des-zones-tendues/
https://paulmolac.bzh/qag-logement-paul-molac-souhaite-elargir-le-perimetre-des-zones-tendues/
https://paulmolac.bzh/qag-situation-de-crise-aux-urgences-paul-molac-interpelle-le-gouvernement/
https://paulmolac.bzh/qag-situation-de-crise-aux-urgences-paul-molac-interpelle-le-gouvernement/
https://paulmolac.bzh/qag-situation-de-crise-aux-urgences-paul-molac-interpelle-le-gouvernement/
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2023/10/Fesneau-MAEC-Region-Bretagne.pdf
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-11265QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-9080QE.htm
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2023/10/Lettre-Recteur-inegalite-de-traitement-selon-les-academies-formation-au-breton-pour-les-enseignants.pdf
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2023/10/Lettre-Min-demandes-de-mutations-des-enseignants-bilingues-exercant-hors-academie-2023.pdf
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2023/10/2023-09-08-Courrier_DASEN29_Murielle-Brune-V51.pdf
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2023/10/Lettre-DSDEN56-filieres-bilingues-Morbihan.pdf
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2023/10/Final-26_09_23-Lettre-a-destination-du-Ministre-Education-Nationale.pdf
https://paulmolac.bzh/en-commission-mutation-des-professeurs-bilingues-vers-la-bretagne/
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Les actus de la       
Circonscription 

 

Après une première tranche de travaux, le quartier nord de la ville de Josselin 
offre déjà un tout nouveau visage. Un embellissement que la municipalité a eu à 
cœur d’inaugurer, en présence de Loïg Chesnais-Girard, président de la Région 
Bretagne. Enfouissement des réseaux, mise en place de pavés, de dalles, de bor-
dures en granit, instauration de massifs et de jardinières en métal apportent un 
nouveau cachet à cette entrée de ville, en cohérence avec la rue des Trente et 
Beaumanoir. « Tant qu’à refaire, nous préférons faire du beau », a insisté Nicolas 
Jagoudet, maire de Josselin, également conseiller départemental.   Lire l’article. 

sonnel, les équipes techniques et enseignantes. L’établissement, lumineux et 
fonctionnel, a été pensé pour répondre aux besoins de ses usagers. « Exem-
plaire » comme a aimé le qualifier Loïg Chesnais-Girard, il répond dans le même 
temps à de hautes exigences environnementales. Au total, 500 m² de panneaux 
photovoltaïques ont été installés à la fois sur la toiture du restaurant et en om-
brière de parking. Cette centrale solaire est l’une des plus importantes en fonc-

tionnement dans un établissement scolaire. Lire l’intégralité de l’article. 
 

Cette année, Loïg Chesnais-
Girard a symboliquement choisi 
de faire sa « rentrée » au nouveau 
Lycée Mona Ozouf de Ploërmel. 
L’occasion pour le Président de la 
Région Bretagne de découvrir 
l’aménagement des locaux du 
115ème lycée public de Bretagne, 
mais aussi de rencontrer le per-
sonnel  

 

Née, d’une volonté commune de deux entrepreneurs, Jacques Pidoux, président 
de BCF Life Sciences, et de Loïc Balac, directeur de CAP Solutions Culinaires, 
une crèche associative inter-entreprises, dénommée "Le P’tit Club" a ouvert ses 
portes à Pleucadeuc.  
Fraîchement inaugurée, elle permet à des entreprises de réserver des places au 
sein de la structure au bénéfice de leurs salariés. L'idée, dans un contexte de 
tensions sur le marché du travail : proposer un service aux salariés qui peut 
s'avérer déterminant lors du recrutement. La structure accueille actuellement 
28 enfants, mais sa capacité finale est de 35 berceaux. En savoir plus. 

•   Josselin :  un nouveau visage pour le quartier nord de la ville  

• Ploërmel. Le lycée Mona Ozouf accueille ses premiers élèves  

• Pleucadeuc. La nouvelle crèche “Le P’tit Club” pourra accueillir jusqu’à 35 enfants 

• Questembert : après trois années de travaux, l’école élémentaire Beau-Soleil inaugurée 

A Questembert, l’école élémentaire de Beau-Soleil a été officiellement inaugu-
rée, après trois ans de travaux et de déménagements successifs effectués avec 
l’aide des services techniques et périscolaires de la Mairie. Le projet, lancé en 
2016, concernait l’ensemble du complexe scolaire avec la construction de l’école 
maternelle, qui accueille 166 enfants, puis la réhabilitation de l’école élémen-

taire qui compte 258 enfants. Après la traditionnelle coupe du ruban, les invités 
ont visité l’établissement. Tous ont apprécié l'agencement des locaux, lumineux 
et modernes, avec de grands espaces et ses 12 classes. Lire l’article.  

 

https://paulmolac.bzh/josselin-un-nouveau-visage-pour-le-quartier-nord/
https://paulmolac.bzh/ploermel-le-president-de-la-region-bretagne-fait-sa-rentree-au-nouveau-lycee/
https://paulmolac.bzh/pleucadeuc-une-nouvelle-creche-le-ptit-club-accueille-deja-28-enfants/
https://paulmolac.bzh/questembert-lecole-elementaire-beau-soleil-inauguree/
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le témoignage sur son déjà très beau 
parcours, Julie nous fait découvrir 
une autre voie de l’excellence : celle 
de l’artisanat. 
 

Faire des études, oui, mais avec 
du savoir-faire manuel ! 
 

Originaire de Camoël, Julie Desbois, 
bientôt 20 ans, baigne dans l’univers des 
Compagnons et de l’artisanat depuis 
toute petite. Son père est Compagnon 
du Devoir en menuiserie et son grand 
frère a pris la même direction. Julie, elle, 
aimait la mode, s’intéressait à toutes les 
voies professionnelles, mais surtout, 
était curieuse. Collégienne, elle a partici-
til en main à Férel […]. « L’initiation aux 
métiers de la couture est ce qui m’a permis 
de me décider à m’orienter vers un bac pro 
Métiers de la mode et du vêtement », 
témoigne-t-elle. Son bac en poche, elle a 
considéré les possibilités de prolonger 
ses études, mais là, rien ne la convainc. « 
J’aurais pu faire un BTS, mais cela me 
dirigeait vers l’industrie, et je n’avais pas 
envie de ça. Je voulais travailler de mes 
mains, pas passer mes journées sur un 
ordinateur ou être en usine. J’ai cherché 
des alternatives.  La rencontre avec une 
maroquinière, lors d’un repas organisé par 
les Compagnons, a été une révélation. J’ai 
su que c’était la voie que je voulais suivre. 
C’est donc sans doute un hasard qui m’a 
fait suivre cette voie… quoi que…peut-être 
pas…Il faut dire que j’adore les sacs à 
main. » 
 

de les concrétiser. Son bac obtenu, il lui 
fallait, pour commencer l’aventure du 
compagnonnage, trouver une entreprise 
qui l’accueillerait pendant deux années, 

la formerait, lui permettrait de dévelop-
per ses compétences tout en continuant à 
suivre des cours. Julie a tout tenté. « Pour 
trouver ma première entreprise 
d’apprentissage, j’ai dû appeler une bonne 
centaine d’entreprises dans toute la France! 
Trouver cette première embauche a été le 
plus compliqué jusqu’à présent, car beau-
coup d’entreprises ne prennent pas 
d’apprentis. » 
 

Une formation dans une ganterie 
haut de gamme 
 

 Elle a trouvé son bonheur à Millau, chez 
Causse Gantier, une ganterie haut de 
gamme, grâce à une pointe de hasard et à 
une audace bienvenue […] 
C’est dans le cadre de sa formation qu’elle 
a préparé le concours du Meilleur Appren-
ti de France en maroquinerie, pour lequel 
elle a remporté un premier prix. « J’ai 
travaillé pendant trois mois sur ce projet, 
tous les soirs, en rentrant chez moi. Le sujet 
était précis : un porte-document pour un 
montant d’environ 450 €. Le cahier des 
charges l’était tout autant : schémas expli-
catifs, choix restreint des matières et des 
coloris. Il s’agit bien plus d’une épreuve 
technique que d’une épreuve créative. Ce 
qui est évalué, c’est notre niveau en termes 
de capacité de fabrication d’un produit. » 
Son premier prix fait la fierté de sa famille 
et de l’entreprise aveyronnaise qui lui a 
donné sa chance. 
 

Un tour de France et une aventure 
humaine formidable 
 

Julie a pris la route, en ce début sep-
tembre, pour une aventure humaine et 
professionnelle à nulle autre pareille. Elle 
est en ce moment à Le Blanc, à côté de 
Poitiers, pour un an. La suite de son par-
cours, elle ne la connaît pas. « C’est selon 
bérera. Je serai envoyée pour un an dans 

une autre entreprise prenant des Compa-
gnons du Devoir. » Les compagnons ont 
des partenariats avec des dans toute la 
France, et des maisons de Compagnons 
pour un hébergement collectif. « C’est une 
expérience très intense, car on rencontre 
beaucoup de personnes différentes, dans 
tous les corps de métiers. […] » 
 

Objectif : la création d’une entre-
prise de maroquinerie 
 

À la fin de ses 5 à 7 années de tour de 
France, Julie réalisera un chef-d’œuvre. 
Cette pièce, composée selon son inspiration 
ou en réponse à une commande d’une mai-
son de Compagnons, sera son épreuve fi-
nale. Elle aura aussi la tâche de transmettre 
des savoir-faire aux plus jeunes. Ensuite, elle 
aura toutes les armes en main pour at-
teindre ses objectifs professionnels, à savoir 
la création de son entreprise de maroquine-
rie.                   
                       Lire l’intégralité de l’article ici. 
 
 

 

Beignon. C’est un exemple de réussite sur le territoire. Depuis sa création, en 
1983, l’entreprise FenêtréA, située à Beignon, est passée de 18 à près de 600 
salariés. Une ascension fulgurante qu’elle a fêtée, à l’occasion de son 30ème an-
niversaire. Le dirigeant, Dominique Lamballe, qui ne compte pas s’arrêter là, n’a 
pas manqué d’évoquer les projets à venir. Une nouvelle unité de fabrication de 
fenêtre aluminium de 18 500 m2 ouvrira par exemple courant 2026. Lire ici. 

Ils font vivre la Circonscription 

Ploërmel. En 2023, le bagad de Ploërmel célèbre ses 70 ans et fête aussi son 
arrivée en 2ème catégorie, actée lors de la dernière manche du concours organi-
sé lors du Festival de Cornouaille, organisé en juillet dernier à Quimper. À la clé, 
pour 2024, le défilé de la Grande Parade du Festival Interceltique de Lorient : une 
première pour de nombreux musiciens du bagad et une fierté pour le pays de 
Ploërmel. Lire l’article. 

 

Ménéac. Moment fort pour les sapeurs-pompiers volontaires de Ménéac : la céré-
monie de passation de commandement récemment organisée au centre d'incen-
die et de secours. Ainsi, le lieutenant Lionel Doré, sapeur-pompier volontaire de-
puis 27 ans, succède au lieutenant Dominique Chaumorcel, engagé depuis 1981, 
comme chef de centre. En savoir plus. 

À 24 ans, Laurie Lefeuvre est la 
fière détentrice du prix du meilleur 
kouign-amann de Bretagne, et 
autant dire du monde, puisque 
cette spécialité est incontestable-
ment bretonne.  

La jeune pâtissière exerce ses talents 
dans la boulangerie-pâtisserie de 
Saint-Congard, qui avait déjà rem-
porté le prix en 2022. Le précédent 
boulanger-pâtissier, Ludovic 
Tocquet, avait tenté l’aventure avec 
succès. Laurie Lefeuvre, maintenue à 
son poste par les nouveaux cogé-
rants, Ève Daniel et Patrick Mon-
court, a renouvelé le titre en 2023. 
Pour une année de plus, la petite 
commune morbihannaise sera un 
point de visite incontournable des 
gourmands amateurs de douceurs 
sucrées. 

Portrait du mois 
 

   Avec Daniel Lucas, toujours plus de ressources pour lutter contre les maladies 

 

pour récolter des fonds en soutien 
aux parents et à leur enfant. “Cette 
petite fille de 7 ans, Anne-Sophie, 
c’est ma fille. Et, à ce moment-là, 
c’est ma famille que toute la com-
mune aide”. […] Daniel Lucas a im-
médiatement pris part à la solidarité 
dont il bénéficiait. Ce soutien qu’il a 
reçu, il s’est donné pour mission de 
le rendre au centuple. […] C’est le 
début de la nouvelle vie de Roc Loi-
sirs 

C reçu, 

Depuis 1998, il a su encourager des 
élans de solidarité pour accom-
pagner les familles d’enfants 
malades, les patients et la recher-
che. Daniel Lucas partage avec 
nous son parcours au cœur de cette 
association hyperactive du Val-
d’Oust qui, en 25 ans, a reversé 
835 000 € pour financer la recher-
che et lutter contre 220 maladies. 

Tout a commencé à l’automne 1998 
avec Anne-Sophie, une petite fille de 
7 ans atteinte d’une tumeur au 
cerveau. “Elle se retrouve transférée à 
l’hôpital Necker à Paris et opérée en 
urgence. Il faut compter deux mois et 
demi d’hospitalisation sur place.” 
Dans une commune comme le Roc-
Saint-André, tout le monde se con-
naît et l’épreuve que traverse la fa-
mille émeut. La solidarité s’en-
clenche Alors spontanément. 10 000 
crêpes   sont   préparées   et  vendues 

sirs, association d’abord festive, dev-
enue association de solidarité. Elle 
mêle désormais les deux, puisqu’elle 
organise de nombreuses manifesta-
tions, durant l’année, dont les fonds 
sont reversés systématiquement à 
des associations de soutien aux 
malades et/ou à la recherche. Daniel 
Lucas donne de sa personne en tant 
que président de l’association depuis 
2012, et plus encore, puisqu’il s’est 
lancé un nouveau défi solidaire : 
marcher jusqu’à Saint-Jacques-de-
Compostelle pour récolter des fonds, 
toujours en faveur de la recherche. Il 
ira à pied par étapes de 5 jours 
consécutifs par mois. C’est à ce 
rythme de 150 km mensuels qu’il 
ralliera Saint-Jean-Pied-de-Port en 
décembre. Il se donnera encore 6 
mois, début 2024, pour atteindre 
Saint-Jacques-de-Compostelle… 

Lire l’intégralité de l’article. 

 

 

 

http://paulmolac.bzh/julie-desbois-future-maroquiniere-le-prestige-de-lartisanat/
https://paulmolac.bzh/beignon-fenetrea-fete-son-30eme-anniversaire/
https://paulmolac.bzh/ploermel-bagad-de-ploermel-une-histoire-collective-qui-continue-de-secrire/
https://paulmolac.bzh/ploermel-bagad-de-ploermel-une-histoire-collective-qui-continue-de-secrire/
https://paulmolac.bzh/meneac-lionel-dore-devient-le-chef-des-pompiers/
https://paulmolac.bzh/val-doust-daniel-lucas-se-lance-un-nouveau-defi-marcher-jusqua-saint-jacques-de-compostelle/

